

PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración, calle de Leganitos, 59, 2.ª derecha, á la que se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sanchez y Rubio.

Pagando de una vez cuatro suscripciones, se sirven cinco.—Cada 25 ejemplares (una mano), 2 rs.—Pago adelantado.—No se admiten sellos de guerra.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.

El mejor modo de hacer la suscripción es por medio de un talon-timbre de á 5 rs. y otro de á real, que suman el importe de seis meses y solo cuestan 10 céntimos de franqueo. De otra manera, sube éste á 15 céntimos trimestre, pues cada talon-timbre cuesta 5 céntimos de franquear, y hay que tomarlos de á real ó 5 reales.—Estos talones se venden en los estancos.

El que no sabe es como el que no vé.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

MOLINOS HARINEROS AL VAPOR.

Santos.—¡Pero qué cosas inventan! Por supuesto que la mayor parte de ellas son como la carabina de Ambrosio.

Don Ramon.—Lo dijo Blas, punto redondo.

Santos.—Pues yo bien sé lo que me digo. ¡Crearé Vd. que no tengo yo vista, y muy vista, esa clase de molinos! ¡Como que no ha habido uno así en mi pueblo!

Don Ramon.—¿En tu pueblo?

Santos.—Si señor. Y lo pusieron con mucho vapor, y mucho ruido, que no parecía sino que no habia otra cosa en el mundo. ¿Y sabe usted para qué ha servido? Pues para que el dueño se gaste muy bien los cuartos y se queden riendo de él los tahoneros y los molineros del Tajo y de medio mundo. ¡Lo que es el tal molino ha dado golpe! Todo eso lo inventan los franchutes para sacarnos el dinero.

D. Ramon.—Hombrere, no digas disparates.

Santos.—Si, mentirilla es.

Don Ramon.—Vamos á razones. ¿Crées tú que las máquinas de los caminos de hierro no sirven para nada?

Santos.—Esas sí que sirven.

Don Ramon.—¿Y la máquina del molino de tu pueblo, no andaba?

Santos.—Si señor.

Don Ramon.—¿Y molian las piedras?

Santos.—Las dos á un tiempo, no señor; porque la máquina tenia poca fuerza.

Don Ramon.—¿Pero la otra molia bien?

Santos.—Ah, eso sí señor.

Don Ramon.—Pues entonces ¿cómo es que no ha podido sostenerse moliendo?

Santos.—Toma, porque no tenia cuenta.

Don Ramon.—¿Y por qué no tenia cuenta?

Santos.—Porque habia que gastar mucho en agua, que allí hay poca y cuesta cara, y salian por un ojo de la cara los portes de ese carbon que dicen de piedra. ¡Si eso no es para esta tierra!

Don Ramon.—¿De manera que si el agua hubiera sido barata y no caros los portes del carbon, puede que hubiera podido tener ganancia?

Santos.—¿Qué se yo!

Don Ramon.—Por ahí debias haber empezado; por confesar que no sabes y por preguntar y escuchar, para aprender. Mira, segun lo que tú dices, resulta cierto que la máquina de que

y procura tú, y procuremos todos, hacer por no engañarnos á nosotros mismos. ¡Qué mayor franchute que nuestras propias equivocaciones!

GIBRALTAR.

Gibraltar está situado á tres cuartos de legua de Algeciras (provincia de Cádiz), frente á Céuta, de cuya plaza española en Africa le separa el brazo de mar llamado Estrecho de Gibraltar, que tiene once leguas de largo y tres de ancho, en el sitio más angosto.

Tiene Gibraltar 15,000 habitantes, y está situado sobre un peñon altísimo, de una legua de longitud, y casi aislado, pues solo se comunica con el continente ó tierra firme por un istmo de media legua de anchura y un cuarto de legua de longitud.

El peñon de Gibraltar y su compañero el de Céuta parecen dos colosos que se contemplan respectivamente desde Europa y Africa, á cuya conclusion por aquella parte están situados.

Las dos fortísimas poblaciones sobre tan altos montes colocadas, las creyeron antiguamente fundadas por el mismísimo Hércules, semi-Dios de la antigua Mitología y representación de la fuerza, el cual decian haber grabado en aquellos grandes peñones los palabras latinas *Non plus ultra* (No más allá), pues entonces concluía allí la tierra conocida; no creyéndose que habia luego sino la mar inacabable, ó tal vez acabada en un abismo. Por esta causa fueron llamados ambos promontorios *Columnas de Hércules*.

Despues de haber sido descubierta por Cristóbal Colon la América, el lema de esas columnas alegóricas ha sufrido la modificacion de que le sea borrada la palabra *No*; de manera



se valian en el molino de vapor de tu pueblo, no tenia fuerza bastante sino para mover una de las piedras, y por consiguiente trabajaba nada más que una mitad de lo que debia haber trabajado. De modo que, con un gasto casi igual, recaudaba una mitad de lo que podia y debia haber recaudado. Además, cuando ha llegado á tus oidos el grande gasto de agua y carbon, es casi seguro que la máquina seria de las usadas hasta ahora, y nó de las de condensador ó destilacion, que se tragan su mismo vapor; el cual, por una especie de alambique ó alquitara, vuelve á liquidarse y caer medio hirviendo en la caldera. Con esta industria se economiza mucha agua y mucho carbon para calentarla; pues no hay que estar volviendo á poner fria á cada instante.

Santos.—Siendo así...

Don Ramon.—Déjate de franchutes

que se lee: *Plus ultra* (Más allá). Estas columnas de Hércules han servido, y sirven, para robustecer y adornar el escudo de armas de España. Desgraciadamente, Gibraltar está ocupado por los ingleses desde el año 1704; habiendo sido infructuosos cuantos esfuerzos han sido hechos desde entonces para recuperarlo por la fuerza. El asedio más célebre es el que sufrió en 1779; que duró cuatro años seguidos, y en el cual se intentó vanamente tomarlo por asalto, tras una descarga general de 400 piezas de artillería. La posesión de esta plaza por los ingleses fué reconocida en el tratado de paz de 1783, y desde entonces no les ha vuelto á ser disputada sobre el terreno.

Aparte de lo desagradable de ver un pabellon extranjero erguido sobre nuestro mismo suelo, Gibraltar tiene en la actualidad, para nosotros, el inconveniente de ser un gran foco de contrabando de géneros ingleses.

LAS ALELUYAS.

Siendo yo niño todavía, aunque ya lo bastante crecido para ir solo al estudio y algunas otras partes, me hallé un día con una de las procesiones llamadas de Minerva; en las que, como es sabido, acostumbra algunas gentes tirar aleruyas desde los balcones, para que los chicos de la calle las cojan á la rebatiña.

Miraba yo con envidia á los muchachos que se llenaban de aquellas estampitas los bolsillos; pero lo de ganarlas á mojicones se oponía á la delicadeza propia de un niño bien criado, y yo lo estaba, indudablemente, mejor que el mayor número de los que se disputaban aquella volandera presa.

Pero vinieron algunas aleruyas á parar cerca de mí, y así fué que sin necesidad de lucha ni descaro me apoderé de una, y luego de otra y otra.

Aquello me engolosinó. Empecé por irme aproximando al bullicio, y concluí por atrapar las aleruyas como cualquiera otro de los que diez minutos antes tenía yo en concepto de granujas.

Así se empieza todo, y así se llega hasta el fin que no se imaginó; lo mismo en lo malo que en lo bueno.

APUNTES

sobre el estado de la enseñanza especial de la mujer en varias naciones (1).

ALEMANIA.

Además de una Escuela Normal de institutrices,— para ingresar en la

(1) Tomados del precioso folleto que la Asociación para la enseñanza de la mujer acaba de publicar en Madrid, acerca del objeto de su existencia y medios de realizarle.

cual se requiere la edad de diez y seis años y la prueba de conocimientos elementales en gramática alemana, lengua francesa, aritmética, geografía, historia y otras materias—hay en Berlin, solo en Berlin, siete seminarios oficiales para la instrucción secundaria de la mujer, tres de ellos organizados y sostenidos, como dicha escuela, por el Estado, y los otros cuatro por la Administración municipal, siendo el más acreditado y más próspero el fundado por ésta en 1838. Institutos semejantes existen en las principales ciudades: en Munich, protegido por la gran Duquesa; en Francfort, fundado por israelitas; en Leipzig, donde reciben á la vez y por igual la enseñanza los jóvenes de los dos sexos; en Droysig, Munster, Mannheim, etc. Han franqueado además sus puertas á la mujer las Universidades. Desde 1864, en que se matricularon en la de Koenigsberg las dos primeras estudiantes, ha ido aumentando el número hasta exceder en los últimos años de 500, las más en la Facultad de medicina, y algunas en la de filosofía, siendo creciente también el de las que reciben la investidura del doctorado.

Aunque tan poderosos, no satisfacen los esfuerzos oficiales en Alemania las necesidades de enseñanza para la mujer, en el grado en que aquel pueblo las siente, como lo demuestran clamores recientes levantados en su Parlamento. Pero los suplen y completan la generosa acción y recursos individuales, organizados de ordinario en grandes asociaciones, en las que toman parte principal las señoras de todos los rangos. El *Victoria Liceum*, verdadero Ateneo femenino, fundado en Berlin en 1873 bajo los auspicios de la Princesa de Prusia, proporciona á las jóvenes que han terminado sus estudios escolares en los institutos oficiales, enseñanzas de ampliación y de perfeccionamiento en diferentes ramos del saber, mediante lecciones en cursos breves, conferencias, bibliotecas y gabinetes científicos. La *Asociación de las mujeres alemanas*, la Asociación para la instrucción de enfermeras, otras de varias denominaciones, algunas establecidas por la iniciativa de institutrices, cuidan de preparar á las jóvenes, capacitándolas para ingresar en los seminarios, y de suministrarlas los conocimientos indispensables para el ejercicio del comercio, de las artes, de muchas industrias y de todo género de honradas ocupaciones, así como de procurarlas, después de instruidas, colocaciones convenientes. Dos señoras de corazón y de talento, Luisa Otto y Augusta Schmidt, publican una revista, impresa en Leipzig, *El órgano de las nuevas profesiones de la mujer*, que contribuye eficazmente, con su ilustración y su celo, al objeto significado en su título. Otra, la señorita María de Kramsta de Freibur-

go, en Silesia,— sirva como ejemplo de devoción á la causa de la instrucción de la mujer— acaba de donar 240.000 marcos (1.200.000 reales) con destino á pensiones de jóvenes maestras, que carezcan de recursos, para que puedan continuar sus estudios.

Consecuencia de la elevación de la cultura intelectual de la mujer, es el ensanche extraordinario, con general beneficio, de los dominios de sus ocupaciones. Donde mayores conquistas va haciendo, lo mismo en Alemania que en otras partes, es en el campo de la enseñanza primaria, pertenciéndola ya casi por completo la dirección de las escuelas *ordines de la infancia*. El convencimiento de la superior aptitud de la mujer y de su destino providencial para la santa función de la educación, se extiende y afirma. Hace pocos días que el diputado Schoeger, denunciando el hecho de hallarse vacantes mil plazas de maestros en escuelas de poblaciones rurales, ha propuesto se provean en maestras, aumentando su sueldo hasta igualar al que vienen disfrutando los maestros. Las más de las jóvenes, que hacen estudios superiores, se dedican á la medicina, siendo de notar que las mujeres médicos son preferentemente solicitadas. El comercio, y con especialidad las operaciones de venta en detall y de contabilidad, son, cada vez más, asunto de su acertada actividad; hasta en las librerías funcionan como dependientes auxiliares. La música, el dibujo, la pintura, el grabado en madera, la imprenta y otras artes é industrias, ofrecen asimismo aplicación honrosa á la delicadeza de sus sentidos y á la paciencia de su alma. La Administración pública admite también y remunera sus servicios en las dependencias de correos y telégrafos.

Parece excusado advertir que en en este orden de vida, como en otros, son grandes las diferencias de grado y de dirección en los varios Estados que hoy componen el imperio alemán. Lo expuesto se refiere más particularmente á Prusia.

UN CABALLO DE LOS TOROS.

Me regalaron un billete para los toros. Llegué á la plaza. ¡Qué gentío y qué bulla. Visité con la multitud las dependencias de aquel circo, en cuya arena iban á poner su pié la horrenda lucha y la tétrica muerte. Hallé á los picadores ya montados, esperando el momento de comenzar la lidia, y vi también, atados y tranquilos, varios caballos sin ginete, pero con sus arreos de combate. Algunos de aquellos caballos tenían trazas de haber sido buenos, y probablemente habrían estado bien cuidados en otro tiempo; recibiendo las caricias de sus dueños y siendo el encanto de los niños de la

casa. Cuando yo vi á estos infelices animales en la plaza de toros, estaban atados bajo uno de los arcos de salida al redondel, debajo del tendido, para que los tuviese á la mano el picador que se quedase á pié. Me llamó la atención entre ellos un pobre alazan, cuya brillante historia ideó mi imaginación. ¡Noble y desdichado caballo! ¡Qué hermoso habría sido! Fijo en él, me quedé allí contemplando su desgracia, con ánimo de apurar hasta el fin aquel triste ocaso de una existencia en otro tiempo afortunada.

Poco á poco fué menguando y cesó la turba de curiosos. La plaza se llenó de ellos, y aquella fatídica bóveda en que yo contemplaba á los pobres caballos, quedó solitaria y silenciosa.

Sonaron varias veces los tímpanos y clarines, y rasgó los vientos espantosa gritería. De repente, la puerta de la próxima barrera se abrió y dió paso á un picador ensangrentado, que salía en busca de caballo. Se dirigió al alazan, y le montó. Yo le seguí con la vista hasta que se volvió á cerrar tras él la puerta de la plaza. Después me salí entristecido, pensando en cuál pueda ser la razón de que, en tanto que haya corridas de toros, no se blinde á los caballos, como se blinda con una armadura de hierro la pierna derecha de los picadores. Suprimida así la parte sangrienta y horrorosa de la suerte de pica, se habría hecho muchísimo por disminuir los motivos de censura que las corridas de toros dan á toda persona sensible.

CUENTOS.

Le regalaron á un alcalde de monterilla un baston de mando con puño de oro; pero como le pareciese muy alto, encargó que lo cortasen por arriba:—«¿No sería mejor por abajo, señor?» le preguntó admirado el artesano con quien hablaba del asunto.—«Nó, hombre, le contestó el alcalde, por donde me está largo es por arriba.»

Pasando de viaje por una aldea el gran Federico de Prusia, se le presentó un campesino y le regaló una zanahoria fenomenal. El rey filósofo agradeció mucho la intencion del obsequio, y mandó que le diesen al buen hortelano una cantidad de dinero equivalente á mil reales. Cundió la noticia del caso, y ántes de salir de la poblacion el rey, ya hubo quien le presentó un melon de marca mayor. Comprendiendo el ladino monarca lo que buscaba el donante, y queriendo concluir con aquella clase de regalos, le dijo al hombre: «Tu querrás alguna cosa de valor, eh?—Lo que Vuestra Magestad quiera,» contestó muy alborozado el especulador.—Pues toma eso, que me acaba de costar mil reales,» y le señaló la zanahoria, que

estaba en manos de uno de los soldados de la escolta.

NOTICIAS Y CURIOSIDADES.

Los Sres. Cara y compañía, de Almería, han subvencionado con 15.000 pesetas el ferro-carril de aquella ciudad á Linares. El entusiasmo de la provincia de Almería corresponde, en este punto, á su necesidad imperiosísima de vías de comunicacion. Conocer el mal es más de la mitad del remedio.

Una casa inglesa del cabo de Buena Esperanza acaba de enviar á la Argelia, para su aclimatación, 3.000 pájaros de una especie muy rara y desconocida para aquella localidad. Es una especie de codorniz que persigue con actividad á la langosta, de la cual se mantiene exclusivamente. Segun experimentos efectuados, se aclimata con facilidad este pájaro de la langosta y prestará grandes servicios en las regiones devastadas por tal insecto.

El uso del ópio ha llegado á ser para los chinos una verdadera plaga. Los fumadores de esta sustancia ascienden á millones, creciendo cada vez más. Hoy se calcula que pasan de 600.000 chinos los que anualmente perecen víctimas de esta pasion. En 1875 se exportaron para China más de 9.000 cajas de ópio de la India inglesa; contándose en Ningpo, ciudad de 400.000 almas, 2.700 cafetines para fumar el ópio. Este narcótico produce estragos terribles entre sus adeptos; los enflaquece y pone lívidos, llegando á ser el trabajo un verdadero suplicio para ellos. Antes la China tenia una poblacion sóbria, vigorosa y trabajadora; hoy su mayoría es perezosa, corrompida y criminal. En Europa no se fuma ópio, pero sí tabaco, que es otro narcótico.

El gobierno italiano trata de crear seis nuevas escuelas de sericultura y enología, que vienen á aumentar el número de las que posee el reino de Italia. El objeto de las últimas es preparar buenos viñadores y bodegueros. Tambien proyecta el mismo gobierno fundar una escuela de oleificación ó fabricacion de aceites, en Bari, que es una de las comarcas que producen mejor aceite en la península itálica. Como ven nuestros lectores, los italianos, además de los triunfos alcanzados en las Exposiciones, procuran por otros medios obtener mejores productos y conseguir buenos precios en los mercados.

El príncipe Alejandro José de Battemberg, que acaba de ser elegido soberano de Bulgaria por su Asamblea constituyente, es un jóven de 22 años que ha prestado grandes servicios á la causa eslava, sirviendo como capitán del 8.º regimiento de lanceros rusos. Posée la lengua búlgara, y es sobrino de la emperatriz de Rusia.

La Diputacion provincial de Barcelona ha creado una pension de 2.500 pesetas anuales, durante cuatro años consecutivos, para que un ingeniero agrónomo pase, mediante concurso, á verificar estudios agrícolas en el extranjero.

El ingeniero agrónomo D. Mariano Frias y Casado, disertó el domingo 11 en el Conservatorio de artes y oficios de Madrid, sobre el tema: «Correccion de los mostos. Importancia que entraña esta cuestion en la fabricacion de vinos.»

El gobierno de Marruecos va á fortificar la plaza de Tánger, montando en ella seis cañones de 20 toneladas.

El teatro del Prado Egarense, en la ciudad de Tarrasa, ha sido devorado por un incendio, en ménos de una hora. El desastre se atribuye á un escape de gas. El portero sufrió algunas quemaduras y contusiones. Toda precaucion es poca en los escenarios de los teatros.

La enfermedad de los olivos, llamada *negrilla*, que habia desaparecido hacia dos años á beneficio de las lluvias frias, asoma otra vez en los olivares de la Rioja y Navarra.

La sequía continúa afligiendo á los pueblos de la marina de la provincia de Alicante; de tal manera, que inspira serios temores.

Se proyecta establecer un semáforo, ó telégrafo de señales marinas, en el vigía del Segano, segun dicen del Ferrol.

La conferencia pública que el sábado se verificó en el Fomento de las Artes, estuvo á cargo del Sr. D. Gabriel Rodriguez, quien pronunció un brillante discurso sobre la vida y carácter de Franklin, el inventor de los para-rayos.

En el local de la Asociacion para la enseñanza de la mujer (Arco de Santa Maria, 4) tuvo lugar el domingo 4 del actual, una sesión musical y de lectura, sostenida por alumnas de la Escuela de institutrices, tres de las cuales, señoritas Doña Carlota Castañeira, Matilde Sellan y Pilar Martínez, dieron á conocer, por labios de esta última, un trabajo suyo muy estimable acerca del sistema de educacion de Froebel. La profesora de pedagogia de la Institucion, la brillante señorita Doña Matilde del Real, debió quedar satisfecha de sus discípulas. Se leyeron tambien composiciones poéticas de Zorrilla, Hartzembusch, Campoamor y Aguilera, así como uno de los inmortales artículos de Larra; se ejecutaron algunas piezas al piano, y se cantó á coro una preciosa barcarola. Excusado podria ser decir que la concurrencia salió gratamente impresionada.

Acaba de publicarse en Bilbao una *Guía hidrológico-médica de Vizcaya*, escrita por el médico D. José Gil y Fresno.

El oculista francés Sr. Javal, acaba de publicar una Memoria acerca de la miopía ó cortedad de vista de los hombres dados á la lectura, y aconseja, en virtud de sus observaciones, que se sustituya el papel blanco de imprimir por otro amarillento, y que todo lector descanse de cuando en cuando.

Promete ser notable la Exposicion regional de ganados que se prepara en Valladolid para las ferias de Setiembre próximo; á la que concurrirán las once provincias de Castilla la Vieja y del antiguo reino de Leon.

El Sr. D. Ildefonso Fernandez y Sanchez, director del periódico de educacion *La Reforma*, de Madrid, ha obtenido unos 4.000 votos para Diputado, por acumulacion. Si los trabajos hechos con este obteto hubieran sido ménos tardíos, debe creerse que la respetabilísima clase de los maestros de escuela hubiese tenido, con el concurso de todos ellos, un representante directo en las próximas Córtes.

Se dice que en cinco años han sido quemadas en la Direccion de correos de España 800.000 cartas, por falta de señas ó claridad de ellas. Son incalculables las pérdidas que se habrán causado por la falta de circulacion de estas cartas; lo cual hace interesantísimo el modo de escribir el sobre.

Son muy agradables los artículos que con el epígrafe de *Cartas á una amiga*, y bajo pseudónimo que, segun dice un periódico, oculta el nombre de una señorita de Elche, está publicando el ilustrado semanario de esta ciudad, *La Idea*. Mucho deseamos que la mujer española tome parte activa en la vida intelectual del país. Solo así es posible el verdadero progreso.

Segun la *Gaceta hortícola belga*, cada planta de esparraguera puede producir desde el tercer año un kilogramo (dos libras) de espárragos anualmente, que en Bruselas se llega á vender á seis reales. Por consiguiente, en la capital de Bélgica una hectárea (fanega y media de tierra), que es capaz de 10.000 esparragueras, puede llegar

á producir 60.000 reales al año. Esto no sucede en España, pero no deja de convenir que se tengan presentes tales datos, como todo cuanto se refiere á los medios de aumentar los productos del trabajo.

—Acaba de publicarse una aclaración á la ley de reemplazos con motivo de la desaparición de un recluta disponible. Exento del servicio un individuo, se llamó para cubrir su plaza al recluta disponible correspondiente; mas este había desaparecido y se consultó si procedía ó no en justicia pasase al ejército activo el quinto cuyo número seguía al del fugado. La sección de Gobernación del Consejo de Estado, informa que debe ser calificada de deserción la fuga del recluta, como perteneciente al ejército y no procede pase al activo el segundo recluta disponible. Aclaración que establece jurisprudencia para casos semejantes.

—La carne de vaca ha bajado en Madrid, pues está al precio de 16 pesetas 50 céntimos á 18 pesetas arroba. El trigo, á 17 pesetas 37 céntimos fanega, y la cebada á 9 pesetas 75 céntimos, precio medio, que es el mismo de la semana anterior.

—En Cuatrecasas (Valencia), cayó días pasados una lluvia de color amarillo oscuro, sobre cuyo fenómeno se hicieron mil conjeturas, no todas razonables.

—Del 4 al 12 del actual se han verificado los exámenes del presente curso en la Escuela de artes y oficios de Santander, siendo premiados 27 alumnos de los 204 inscritos en las clases de física y química industriales y de dibujo.

—El día 20 se inauguró con gran concurrencia la Exposición de flores y aves en los Jardines del Retiro, de Madrid. El día fué brillante; el lugar elegido, inmejorable; los objetos, no muy numerosos, pero escogidos, y la presentación de ellos de muy buen gusto. Este es un nuevo paso dado en la senda de la civilización de nuestro país; por lo que felicitamos á la Sociedad protectora de los animales y de las plantas, iniciadora y realizadora del pensamiento.

AVENTURAS DE UN MÉDICO.

(Continuación.)

IV.

EL MAL DE OJO.

La inexperiencia de un facultativo se refleja muy especialmente en esto. No solamente saluda como todo el mundo, sin la menor precaución *profiláctica*, sino que lleva su imprudencia al extremo de tentar al diablo elogiando la robustez ó el buen color de la persona con quien habla; sin tener en cuenta el peligro de que ésta le conteste: «¡Si, pues si viera usted qué dolor de estómago llevo en este momento!»; y quien dice dolor de estómago dice de muelas ó talones.

El médico sin experiencia no tiene el menor inconveniente en que sepan que lo es. Hasta hace alarde de ello. El médico veterano, por el contrario, viaja siempre de incógnito, y el mayor placer que halla en la tierra extranjera es que nadie le conozca en ella su flaco. Solo allí puede gozar de tranquilidad: pasear, comer, ir al teatro y dormir como cualquier otro ciudadano. El médico fuera de su país está hecho un hombre; y nó ciertamente por aquello de que nadie sea profeta en su patria, sino por lo mismo que solo fuera de ella se vé libre de tener que hacer de Jeremías. ¡Qué gusto le dá cuando se encuentra descubierto en el vagón de un ferro-carril

—El reo puesto en capilla en Igualada, cuya ejecución se suspendió por notarse en él síntomas de enajenación mental, ha sido enviado á un manicomio de Cataluña, después de haberse confirmado por los médicos forenses su estado de locura.

—El día 16 se verificó la inauguración de las importantísimas obras llevadas á cabo, por cuenta de una testamentaria, en la Inclusa de Madrid.

—La sociedad protectora de los animales y las plantas, ha invitado á los profesores de las escuelas públicas de esta capital, á que, con una sección de los niños más dignos por su conducta, concurren el día 22 del corriente á visitar la Exposición, en la cual recibirán éstos un recuerdo de la sociedad. También parece se propone dar una conferencia á los niños de ambos sexos, en otro día de la Exposición. Aplaudimos estas civilizadoras resoluciones de la citada sociedad.

—El día 17 se ha inaugurado la nueva iglesia del barrio de las Peñuelas, en Madrid.

—El arquitecto municipal de Granada ha denunciado de nuevo el histórico arco de las Orejas, que amenaza ruina. El Municipio ha acordado acudir al Gobierno pidiendo resuelva sobre el asunto con la urgencia que reclama su estado. Celebraremos que lo consiga.

—Circulan ya monedas falsas de 2 pesetas del año corriente; distinguiéndose de las legítimas en que el busto está más bajo en aquellas.

—El Consejo de Instrucción pública se reunió el día 17, bajo la presidencia del señor Bahamonde, con el fin de continuar la discusión relativa á si las señoras que hicieron sus estudios con arreglo á la legislación anterior, tienen ó no derecho á que se les expida título de los grados de licenciatura y doctorado, en las respectivas facultades.

—En algunos puntos de la Península se quejan de la falta de papel sellado y de se-

ó en un Museo ó restaurant, y le disparan la indispensable consultita!!!

En un viaje, si el médico quiere ver enfermas á cuantas personas tropiece, no tiene mas que descubrirse. En tal caso, ni una de ellas podrá sentirse en el estado normal. Es más, hasta los difuntos de sus respectivas familias abandonarían sus tumbas y acudirían al indiscreto clínico, pidiéndole, por boca de tan afortunados parientes, su autorizada opinión acerca de la causa de su fallecimiento. ¿Comprende ahora el lector las graves consideraciones que aconsejan el incógnito más riguroso al médico sensato? A veces, sin embargo, no es bastante, por que con los duendes y encantadores no se juega.

Un médico hemos conocido, que llevó su reserva al extremo de saludar solamente con una inclinación de los párpados superiores á la única compañera de viaje que, acompañada de un niño de tres á cuatro años, le deparó la Providencia en una de las antiguas sillas-correos, que solo tenían dos asientos. ¿Le bastó acaso tanta discreción? Nó, ciertamente. A las dos horas empezaron á presentarse en la señora los primeros síntomas de un cólico *nefrítico*, que la llevó sentada en el suelo del carruaje y gimiendo tristemente toda la negra noche; mientras que al niño se le soltó el vientecito. El profesor vióse obligado á destinar al pobre chiquitín la tarterá de ho-

llos, y de que éstos últimos están poco engomados y se desprenden con facilidad de las cartas.

—La techumbre de una escuela pública de Ocaña se ha hundido el día 12 del actual. Gracias á haber ocurrido el hecho de noche, se evitó quizá un día de luto á las familias de los 90 ó 100 niños concurrentes á ella. Poca vigilancia revelan estos hundimientos de escuelas, presidios, etc.

—Después de las bodas de plata de los emperadores de Austria, celebradas con gran esplendor, celebrarán las suyas de oro los emperadores de Alemania el 11 de Junio próximo. En el Norte de Europa se llaman *bodas de plata* los festejos que se hacen el día en que se cumplen 25 años de matrimonio, y *bodas de oro* cuando se cumplen 50.

—En Vitoria se va á establecer una Asociación para la enseñanza de la mujer, que inaugurará en el próximo curso una escuela de institutrices y otra de comercio, para señoras. Lo celebramos muchísimo.

—La Junta de Agricultura de Navarra ha remitido á varios pueblos de la provincia semilla de gusanos de seda de roble, á fin de que se ensaye su aclimatación.

—Hace pocos días cayó sobre Málaga una verdadera nube de mariposas de preciosos colores, invadiendo calles, paseos y tiendas; lo cual hizo las delicias de los rapazuelos.

—La sociedad económica de Barcelona, ha celebrado una reunión con objeto de establecer una Asociación general para la reforma penitenciaria en España; teniendo su asiento en la capital del Principado, y secciones en todas las capitales y cabezas de partido judicial.

Errata.—En la plana 1.^a, columna 3.^a línea 34 de nuestro número anterior, donde dice: «químico alemán» léase «químico sueco.»

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

jadelata de sus provisiones y asistir como médico á la madre; escribiendo, al galopar del carruaje, recetas y más recetas, que iban despachando los boticarios de los pueblos por donde pasaban estos míseros viajeros. ¡Que no le digan á aquel médico, que tales cosas suceden por un orden natural, exento y limpio de toda hechicería!

Cuenta un facultativo amigo mio, que negocios de familia le llevaron una vez á la capital de una provincia de tercer orden, donde él no había estado jamás, ni conocía á ninguno de sus habitantes. Se metió en el fonducho donde le llevaron sus pecados, y no había concluido todavía de quitarse el polvo del camino, cuando entró precipitadamente en su cuarto una criada, diciéndole que por Dios fuese á visitar al ama de la casa, que se había puesto muy mala. «Pues vayan ustedes á llamar un médico, un veterinario, cualquier cosa,» decia estupefacto nuestro desgraciado amigo. — «¡Si dicen que es usted médico!» respondió la criada. «¡Cómo! ¿quién lo dice?» exclamó él, montando en cólera. — «Pues lo ha dicho el señor Comandante de la Reserva, que le ha visto entrar á usted.» — «¡Más valía que la tuvieses!» dijo el infeliz, rindiéndose á la inesperada denuncia, y poniéndose en camino de la alcoba, donde el duende de la enfermedad le aguardaba satisfechísimo.

(Se continuará.)